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江蘇政府助民企轉型江蘇政府助民企轉型
近年來，江蘇無錫市很多民

營企業都面臨着轉型升級，它

們都在經歷着一場痛苦卻又必

須完成的嬗變。為了支持民企

轉型，無錫近來密集出台了

《促進中小企業轉型發展條例》等政策，並通過簡政

放權釋放民企活力。而在整個江蘇，不僅通過簡政放權為民間投資鬆

綁，還先後出台了十多項鼓勵民間資本投資的新政策，向民企發佈了總

投資7500億元的350個項目，在能源、基礎設施、現代產業、社會事業

等領域鼓勵民資進入。 ■香港文匯報記者楊明奇、趙勇江蘇報道

香港文匯報訊（記者 白林淼 溫州報
道）近日，浙江平陽縣公安局戶口系統
進行全面升級，在此期間，戶口停辦。
這就意味着，作為浙江省戶籍管理制度改
革試點縣，平陽縣戶口改革工作正式開
始。據了解，戶改之後將取消農業、非農
業等戶別，大學生非轉農政策也隨戶改截
止，而農民享受的政策基本不變。
平陽的此次戶改將全面實現城鄉統一的戶
口登記制度，取消農業戶口、非農業戶口的
性質劃分，以及由此派生的自理口糧戶口等
各種戶口類型，統一轉換為「居民戶口」，
建立全縣城鄉統一的戶口登記制度。
據介紹，戶籍管理制度改革後，農民享

受的政策保持不變，對農民的集體經濟利
益收益權、農民土地權、計劃生育政策、
農民專業合作社登記政策、政策性農村住
房保險等政策進行確權固化；對進城落戶
農民，不改變其村集體經濟組織成員身份，
不改變其原有的權利、義務，其擁有的股
權可依法繼承和在本社社員中轉讓。
同時，保留原有的土地、山林承包經
營權，鼓勵和引導其依法自願有償流
轉；保留原有的宅基地使用權、房屋所
有權，鼓勵其自願有償退出；繼續讓農
民享受農村房屋拆遷安置政策；繼續執
行計劃生育政策以及農村計劃生育家庭
利益導向政策；繼續執行農民專業合作
社登記政策；對特定群體享有的政策或
權益保持不變，包括大中型水庫移民後
期扶持政策、新建或續建的大中型水庫
移民安置政策、徵兵文化程度政策、政

策性農村住房保險、農村孕產婦住院分
娩補助政策。

推進改革配套政策調整
從戶籍改革之日起，該縣將穩步推進

戶籍制度改革配套政策調整，具體包
括：提高農村參戰參核軍隊退役人員定
期補助、養老保險遺屬生活困難補助、
退役士兵一次性經濟補助金等政策補
助，實行城鄉居民統一標準發放；提高
農村最低生活保障、重度殘疾人生活保
障、農村「五保」供養等政策補助，按
城鎮標準的85%發放，並從2015年開始
實行城鄉居民統一標準發放；合理配置
教育資源，在依法優先保障施教區適齡
兒童入學的基礎上，充分保障實行實際
居住登記的居民分類分批享有相應的基
本公共教育服務。

浙試點戶籍改革 取消農業戶口

香港文匯報訊 據中新財經報道，2014年
上半年，中國官方加快完善主要由市場決定
價格的機制，放開調整一批政府管理的商品
和服務價格，運用價格槓桿讓資源實現更為
合理的配置。在政府定價項目縮減、政府定
價範圍縮小的過程中，官方同步加強了行政
定價和市場定價兩個領域的管控力度。過去
半年裡，發改委反壟斷局通過規範政府定價
和加強反價格壟斷執法的「雙線作戰」，着
力為「價格槓桿」護航，確保其能發揮其應
有的作用。
近來，發改委反壟斷局對奔馳、奧迪等豪
車品牌，以及十二家日本汽車零部件商的調
查讓汽車行業反壟斷受到各方高度關注。與

此同時，發改委反壟斷局對高通涉嫌壟斷調
查過程中，社科院專家張昕竹以國務院反壟
斷委員會專家諮詢組成員身份違規為「高
通」背書的新聞也引發各方熱議。
反壟斷執法走向常態化和官方着力為競

爭護航的態度受到多方稱讚，但由於本輪
反壟斷執法中，不少外企牽涉其中，一些
外媒開始質疑中國此舉是針對外企的差別
化執法。

完善「競爭中立」執法理念
對此國務院反壟斷委員會專家、中國政法

大學教授時建中表示，簡要回顧《反壟斷
法》實施六年來的情況，我們就可以發現，

遭到反壟斷調查的企業既有本國企業也有外
國企業；在被調查的本國企業中，既有國有
企業也有民營企業；既有上市企業也有非上
市企業。
時建中強調，中國的反壟斷執法機構一直在

實踐並不斷完善「競爭中立」的執法理念—在
反壟斷法面前，所有的企業一律平等。
他提醒說，近期被調查的幾家外國企業所

在國均是反壟斷法制發達的國家，都有過在
其他國家被調查的經歷，甚至受過其他國家的
十分嚴厲的處罰，有極強的反壟斷法律意識，
應對各國反壟斷執法的經驗非一般企業可比。
因此，我國反壟斷執法機構的調查工作需要慎
之又慎。

中國社科院美國所副研究員蘇華也撰文表
示，對中國選擇性執法的指責無法成立。蘇
華表示，自中國市場對外開放，跨國公司充
分利用中國法律與監管漏洞，某些在美歐市
場上將面臨嚴懲和私人訴訟風險的壟斷行
為，如價格卡特爾、轉售價格限制、濫用知
識產權等，在中國市場上一度暢行無阻。

專家：外資超國民待遇時代結束
「時移勢遷，外資在華享受超國民待遇的

時代已結束」，蘇華指出，中國在反腐敗、
反壟斷、食品安全等各領域加強監管，是進
入常態的過程。這一過程觸及外企在華利
益，被代表其利益的評論者百般指責，被不

明就裡的人以訛傳訛。
蘇華介紹說，經近年來系統訪談官員、被

調查企業及其律師，自己觀察到，國家發改
委反壟斷執法官員嚴格遵守《反壟斷法》、
《行政處罰法》、《政府信息公開條例》等
相關法律、法規。被調查企業可以通過恰當
途徑表達意見，如對執法機構的決定不服，
有權申請行政復議或提起行政訴訟。簡言
之，任何案件的定性和處罰必須基於法律與
事實。
蘇華強調，近年來，中國反壟斷執法機構

就執法的實體與程序問題與美歐等相關機構
開展對話，取得積極效果。但是，將美歐規
則強加於中國實踐並無助益。

發改委「雙線作戰」護航「價格槓桿」

「如果不是轉得早，現在我們肯定
處於半停工狀態了」，說起企

業轉型，江蘇錦明工業機器人自動化有限
公司總經理文碧直言很是後怕。而在去年
11月之前，這家公司的主要業務還與機器
人毫不沾邊。文碧說「2008年金融危機之
後，玻璃機械行業大幅下滑，沒有訂單，
大家不知道怎麼辦。」

若不轉型就要關門
一次偶然的機會，文碧接觸到了工業機
器人項目，「我們是做機械的，工業機器
人市場空間也大，能不能往這方面轉
呢」。沒想到研發工業機器人引來股東會
一片反對和質疑。最後，工業機器人項目
頂着壓力上馬，2009年，錦明做出了第一
台樣機，2013年，錦明的工業機器人形成了
5000多萬的銷售。「今年估計能做到一個
億，江陰市每年還有幾十萬的扶持資金」，
文碧說，「今年下半年玻璃機械又是一張訂
單都沒有，如果不是轉得早，錦明現在就要
關門了」。
在江陰，95％以上企業都是民企，裝備

製造、特色冶金、紡織等優勢產業已經發
展了20多年，如今利潤空間卻越來越小。

不久前，做裝備的雙良集團一下拿出1個多
億，建了一家生物製藥企業。這個大膽的
決定，也是政府和企業合力的結果。用江
陰市委書記周鐵根的話說，現在政府的功
能就是搭建平台，為民營企業的資金找方
向，為高新技術找資金。作為幫助民企轉
型的最新舉措，江陰「科技小巨人三年培
育計劃」日前發佈，政府將對符合條件的
企業給予最高每年50萬元的獎勵。

3D金屬打印令業績飆漲
飛而康快速製造科技有限責任公司的主要

業務，是為國內外多家飛機製造企業提供用
3D金屬打印技術生產的配件，這些配件不
僅更輕量化，而且成本更低。飛而康如今已
經在3D金屬打印領域佔據了全球技術高
地。飛而康的奇跡，正是其母公司銀邦金屬
複合材料股份有限公司轉型升級的產物。
2011年第一次接觸3D金屬打印，銀邦董

事長沈健生最深的印象是「很迷惘，3D金
屬打印是什麼？」深入了解之下，沈健生
覺得3D金屬打印前途廣闊。新區政府為了
吸引這個項目落戶，拿出500萬啟動扶持資
金。2012年，飛而康成立，之後業績一路
飆漲。

英媒：中國政績考核告別「唯GDP論」

香港文匯報訊 據英國《金融時報》網站
早前報道，中國多個城市放棄用GDP作為
政績考核指標。文章指出，中國已有超過
70個縣市不再把國內生產總值(GDP)作為政
績考核的一項指標，以便將重點轉向環境
保護和減少貧困。
中國領導層發佈相關指示後，這一舉措

是首批具體的信號之一，表明中國正在改
變不惜代價追求經濟增長的發展模式，轉
而更注重提高民生指標的質量。
文章援引分析人士稱，將GDP作為一項

政績考核指標——因此與地方官員的晉升

相關——導致官員們大力發展工業，為發
展房地產業而佔用農業用地，從而加劇了
中國的環境惡化。
文章援引招商證券宏觀研究主管謝亞軒

說：「把GDP作為主要考核指標造成了許
多問題，比如收入分配不公、社會福利缺
陷以及環境方面的代價。」
據新華社早前報道稱，河北省和寧夏回

族自治區都取消了對重點貧困縣的GDP考
核。 而對官員的考核將把提高貧困人口生
活水平和減少貧困人口作為重要指標。
國家主席習近平強調，要把民生改善、

社會進步、生態效益等指標和實績作為重要
考核內容，再也不能簡單以國內生產總值增
長率來論英雄了。中共十八屆三中全會提
出，要改革和完善發展成果考核評價體系，
糾正單純以經濟增長速度評定政績的偏向。

政府服務也要轉型升級
江蘇省社會科學院世界經濟研究所所長
田伯平一直關注江蘇民營經濟的發展軌
跡，面對江蘇這一輪民企轉型升級的風
潮，田伯平認為，民企的自主轉型升級導
向更明確、效率更高，而政府的支持和保
護，對民企轉型升級也至關重要。
田伯平表示，由於傳統產業利潤空間縮

減，江蘇民營經濟已經到了非轉型升級
不可的地步。在這過程中，田伯平認
為，轉型升級還是要以企業自身為主，
「畢竟企業對市場更敏感，導向更精
確」。他舉例說，蘇南地區很多民企現
在都在做工業機器人，而且做得很成
功，「並不是政府讓他們去做，都是企

業自發性的轉型」。
田伯平認為，在民企轉型升級的過程

中，政府的服務也應該轉型升級。政府對
民企轉型升級最大的支持，一是最大程度
壓縮審批環節，為企業鬆綁。另外一方
面，是不斷打破民營經濟的禁區，並進行
嚴格的知識產權保護，讓民企享有公平公
正的創業和競爭環境。這方面，江蘇已經
有了很多實踐。他同時提醒說，政府支持
民企轉型升級，最忌諱的就是通過行政化
的手段去干預微觀市場，指導
民企轉型。「政府做好服務，
其他的交給企業，這就是最好
的支持」，田伯平說。 13
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在無錫，民營經濟佔經濟總量的98%以
上，但傳統產業的瓶頸效應已經愈來愈明
顯，創新驅動的轉型升級成為當務之急。無
錫市經信委主任高亞光介紹，無錫目前正通
過簡政放權、制定更精準服務政策等措施幫
助民企轉型升級。「現在支持民企轉型的政
策更精確了，政府的主動服務意識也更
強」，高亞光說。
無錫最新發佈的2014年版「權力清單」

進一步簡政放權，取消和下放管理層級的行
政審批及收費事項達104項，其中取消53
項，市向市（縣）、區下放51項。此外，
今年3月，無錫發佈《促進中小企業轉型發
展條例》，條例中明確，政府鼓勵創辦科技
型、資源綜合利用型、節能環保型等中小企
業，支持中小企業發展高新技術產業、戰略
性新興產業和現代服務業。
作為直接服務民企的部門，無錫經信委目

前已經出台「加計抵扣」政策，支持民企加
大研發投入，即民企當年的研發經費可以乘
以1.5，在應稅所得額中扣除。此外，經信
委還專門設立了總額一個億的中小企業轉型
資金池，鼓勵中小企業投入研發轉型升級。
接下來，經信委還將推動內地尚屬空白的企
業信用貸款，幫助中小企業向銀行進行無抵
押貸款，一旦企業確因市場原因暫時無法還
貸，政府將先替企業向銀行還款。
不只是無錫，作為民營經濟大省，江蘇全

省都在搭建服務民營企業的平台。「創新的
路上會困難重重，但不創新肯定是死路一
條」。今年6月3日，江蘇省委書記羅志軍
描述了江蘇民營經濟轉型的具體路徑：政府
轉職能、企業轉方式、社會轉觀念。作為這
一路徑的落腳點，政府創新服務方式支持企
業轉型升級，正成為江蘇經濟工作的重中之
重。通過政府轉職能、企業轉方式、社會轉
觀念這三轉，江蘇民營經濟進一步激發了活
力。今年1月到5月，江蘇民營經濟增速領
跑內地，同比增長了12.5％。

■錦明的工業機器人製造已經漸成規模。 本報江蘇傳真

搭建平台籌資金 鼓勵發展高科技

■無錫市經信委主任高亞光接受本報記者採訪。 趙勇 攝

■飛而康用3D金屬打印技術製造出的航空配件。 本報江蘇傳真
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